

十四の減少あるを見る而も、その人口は二千二百萬より二千九百萬に増加せり云々といへるを見れば、殆ど英國は二十年間に犯罪者は半減したるの割合なり、又幼年犯罪者の遞減は猶一層甚しきものありて存す、左表の如し

年紀

年紀	幼年犯罪者數
一八五六	一三九八一
一八六六	九三五六
一八七六	七一三八
一八八六	四九二四
一八九六	一四九八

斯の如き結果なるを見れば吾人は、安んじて感化事業の効果の大なることを断言し得るなり。既に斯くの如く感化事業は、犯罪減少に効果多大なるを知らば、感化院の設立は實に一日を緩うずべからざる急要務たり、然るに之を單に地方議會の任意に放任し置くは、抑も事の緩急を辨識するものゝ爲すべき所にあらざるなり。是に於てか余輩は國立感化院を、模範として設立せんことを主張するものなり、其組織其地方に於ては固より異論あるべしと雖も、彼メツトライ感化院の創立者ドメツツが人は地を開き地は人を開くといへる格言は、事の實際を穿てるものなれば、先北海道の沃野にして而も猶鋤犁を入れざる地方に設けて、農業と兼ねて漁業に從事せしむるを得策ならんと思考す、是啻に遠き外國の實験に徴して効力多きのみならず、淺草警察署長室田氏等が不良少年を伊豆諸島に送り好結果を收めたるは

否や、宗教に依るとせば何れの宗教に依るべきや、世或は宗教を離れて感化を成し得べしと主張する者あるべし、然り余輩も或る程度までは此言を信ずるものなり、然れども宗教の力を藉るときは一層効力の大なるべきを疑はざるなり、然ばば何れの宗教に依るべきや、曰くうは既に監獄教誨を託する當時に決定せられたる問題なり、佛教々師は監獄に於て現に効果を擧げつゝあるに、何を苦んで他に求んや

論

說

安達愚佛

徳川時代ノ救濟事業

(承前)

石川島に創設せられた人足寄場は前記寛政二年に石川大隅守の宅後の葭生地一萬六千三十餘坪を埋立てし其用地としたるが其翌寛政三年に大隅守は麿町永田町へ宅替を命ぜられたから其屋敷跡も寄場の附屬地となり二萬餘坪の地所を得て其中へ一番から六番まで六棟と老人病者に要する一棟細工小屋二棟を建設した尤も是は一時に建設したものか又は必要に應じて漸次に建築せしものかは明かでない

寄場の組織は最初は加役方なる長谷川平蔵に其取扱を命ぜられて單に取扱と唱へて居たが夫より三年目即ち寛政四年六月四日長谷川は取扱を免せられ加田鐵太郎なる人が徒旦付か新たに入足寄場奉行を命ぜられ是より以後徳川瓦解に至る

乏しき経験とは言へ、又以て證と爲すべし、斯くの如くして各地の惡少年を收養感化して、實効を擧げ實例を示して以て

各地の感化院設立を獎勵すべし、而して其經費の如きは院生の在籍府縣にて、之を受け持たすべし、然らば國庫の負担は唯建築費及役員給料等一般公共の費用に留めれば、誠に少額にて經費し得るなり、而して各地に感化院起るに至らば、國立感化院には其最感化し難きもののみを留めて、他は皆地方感化院に移すべし、斯くの如くなれば世人も漸次に感化事業の効力を認知するに至り、且は假令地方に感化院を設けずとも國立感化院の經費の幾分を負担せざるべからざるを以て、地方に於て設立を急ぐに至るべく、又一方に於ては實際犯罪を減少するの實益を收め得べく、單に國家の體面よりいふも、効力を認知するに至り、且は假令地方に感化院を設けずとも國立感化院の經費の幾分を負担せざるべからざるを以て填補し得べければ、決して財政の困難を以て設立を見質とはすべからざるなり、

若し夫れ斯くまで効果多き感化院の設立を躊躇して、國家は猶悟として顧みず、唯口舌のみを以て地方を督促するに留れば、如何に教育を策勵し、監獄制度を改良せども、其効果は案外に大ならずして、多數の少年は四圍の境遇に誘惑せられ、遂には竊盜詐偽を常習犯となすに至り、一生不幸の身を終り、良民亦其危害に苦むこと益々多からんなり。

既に感化院は設立すべしと決せば、感化は宗教に依るべしや

筈はない、かかる人ころ却りて自利心の深いものである、古

双方共に重傷を負ふたことを書いてあつたが、原因は勿論利

まで奉行を置きて管理せしめてあつた其格式は初めは下奉行格なりしが後に大工頭格となり其職俸は定額二百俵二十人扶持と定まり其屬吏は役所詰三員(小普請世話役格)高五十俵三人扶持手業掛三員見張鍵番三員春場掛三員蠶灰製造所掛一員畑掛一員油綱方掛八員新見張番二員門詰八員計三十二員何れも高二十俵二人扶持の俸給であつた

達書には來學より一ヶ年米三千俵(四斗俵)金參百兩の積りを以て勘定奉行から受取るべき旨を書でありて何れが事實か分らぬ様なれば眞逆達書に相違のあるべき筈なれば多分最初ふ事は分らぬ寛政五年の實費支拂高は米百九十一石一斗三升四合一夕九才金五百二十八兩銀五匁九厘四毛文化十四年には米二百五十六石二斗二升六合六升七百四十一萬銀十四匁五千分一厘弘化二年には米七百四十一石九斗七升八合八才金二千四百九兩二朱銀五匁六分五厘其餘の年は不分明である

入場者の數は寛政五年中には一日平均百三十二人では是より申すに及ばず江戸拂以上の追放の者は殘らず寄場へ送る事と

なつたから益其數を増加して弘化二年二月の調査には六百餘人同二年中の一日平均數は五百八人餘となり幕府瓦解の際には大抵四五百人の間ならんとの事であるが明かでない。

本場の收容者は南北町奉行寺社奉行及び加役方にて取扱ひたる囚人の内輕罪敵き拂なきに處せられたる後引取人なく若し之を追拂へば直に元の無宿となりて犯人となるものは残らず之を送り又單に無宿者にて非人にあらざる者も驅り集めて收容したのである。

場内の業務は各自の得手の職を爲さしむとの趣意は前號の達し中になつたが百般の業務を残らず設備すると云ふ譯には行かぬから成るべく多數の業務を設けて其内に適當と認るものに就業せしめたらしくある其大體は大工、建具、差物、塗師、米春、油絞り、蠟灰製造、醸細工、炭團、農業等は其場内の職業にて人に依りては日雇稼として外へ出し又は川浚の人足道路橋梁其他官衙の普請の人足等に出したものである。

衣服は無論仕着せにて誰が見ても一見して分る様に栗梅色に水玉の染抜きにて役付の人足は栗梅の無地であつたそこで世間では寄場の人足を水玉人足と呼だそうである又此衣服は年に兩度づゝ取替るので冬は綿入夏は單衣である枕から蒲團まで皆支給せられたのである本人が初め着して來りし被服は其儘預り置きて同場を出る時に渡さるゝのである。

食事は業務に依て差等がある普通の業務と認るのは米麥半之で五合次に勞役の少し重きものは六合から七合油絞め米幾分か採用してよろしい所があるかと思はる。(以下次號)

ある是等の方法を見ると宛然下手な監獄の様な仕方であつたものと見へる。

豫て本場より心學師に教誨の事を依頼してあつて毎月三日に心學者が出来張して代り道話を聽聞せしめ勉めて遷善感化せしむる様に導いたのである此心學師には謝禮として年末に銀五枚を贈與する又其出張の時食事が來れば一汁一菜付の膳部を供する規定であつて其費用は無論寄場の經費から支辨したのである。

右組織の狀態内部の状況などは今日から見れば不完全には相違ないが教誨師などに對する方法は充分に尊敬の態度を以て之を待遇した事は見えて居る是等の事は今日の監獄教誨杯に幾分か採用してよろしい所があるかと思はる。(以下次號)

女子教育と基督教徒

前田紫洲

米國の紐育日曜報知新聞であつたか、昨年の終り則ち十九世紀の末日に、歐米各國の政治家教育家文學家宗教家を始め、其他諸種なる方面の諸大家へ向けて、二十世紀に於ける世界的最大危険は何であるかと、電報を以て問ひ合せたら、夫れに對する答へも種々あつたうのであるが、其の答の内で尤も重なる部分は、二十世紀の問題は帝國主義と社會主義と婦人高等教育問題であると、此の三種の答が最も多數を占めて居つたそなが、帝國主義と社會主義とは、歐洲各國

春の如き極めて勞役を要するものは同一升を給せらるゝ副食ばかりは雜煮餅と鹽鮭寄場開場の日並に稻荷祭には赤飯と菜と汁と物は朝夕は味噌汁に香の物晝飯に野菜と香の物此内晝飯の菜だけは業務の賃錢の内から取貰るのである此外に正月三ヶ日五節句には赤飯七夕には素麵兩度の月見に團子汁を興ふ又月三ヶ月と五節句とは休暇を興へたのである。

人足の室は何れも四間半に三間に仕切り三方は板羽目表の方は三寸角の格子にて一室に四十人を容るゝの定めであつた其人數の内にて世話役並役付の者を定め置きて室内の取締を爲さしむるのである一般の入場者の敷物は寢蓆を用ひしめ世話役は縫なしの琉球疊を用ゆ各室に爐を設けてあつて冬期には薪を燃して暖を取らしむ又各室に爐を設けてあつて室々で炊事を爲したのである。

斯て入場者は朝五つ時(午前八時)から就業して夕七つ時(午後四時)に休業するのであるが中には拂曉より夕刻まで勤勞するものもある是等は勞逸の差に依りて賃錢を興へるにも差等を設けてあるからである何れも賃錢の内二分は毎月本人へ渡して自由に消費せしめ一分は預り置きて出場後の資本に供するのである。

當番の元締役(即役所詰)と下役の内の鍵役なるものは朝夕各室人足の出入に立合ふて取調べるのであるが毎日人足が業務を終ると入浴せしめ而して順次に其室へ歸ると當番の元締及下役は夫々出張して居りて室内に入らしめて戸を鎖すのであるからして、將來は愈此の問題も我國に高まつて来るのであるからして、將來は愈此の問題も我國に高まつて来るのであるふか疑問である。

然しかし、婦人問題はまだ以上の二問題程には高まつては居ない、まだ下火ではあるが、將來は大ひに勃興せんとして、彼婦人も男子と同様に社會的方面に活動して見ても、餘りに劣等ではなく、女子の権力が男子に較、比敵し得る勢ひを呈して居るのである、此ればやはり女子高等教育の結果として、彼婦人も男子と同様に社會に要求し來るのであるが、米國のような女尊男卑とも云ふ可き國では、婦人も私權の上に於ては殆ど男子と同様になつて居るが、彼等は夫れにあきたらず、先年來は公權の上に於ても、男子と夫れこそ雌雄を争ひ得

るよくなつて來たので、米國の或州の如きは、辯護士公證人は云ふに及ばず、官吏若くは州會議員にも撰舉せられる權利を得たのであるが、彼等は夫れにも飽き足らず、國會議員を始め元老院議員、さては大統領にも撰れんとする勢力を有して活動して居るのであるからして、米國を始め、歐洲各國の如き婦女子にも高等教育がある諸國では、女子が天賦の特質上からと、又社會の進歩發達上からと、此等の兩方面から考へて見て、女子が男子と同様に公私の凡ての場合に跳廻るのは如何なる者であるか、婦人問題は將來大いに研究する可き價値ある事柄であるから、二十世紀の最大危險なる問題であるに相違ない、だが我日本では何を云つても女子教育の程度が低いのみならず、本年からこそ文部省令によりて、一縣には必ず一つ以上の縣立女學校の設立をせねばならぬよふになつたのであるから、女子教育も普及しても來よふが、從來多ひのであつて、女子の權力と云つたら、歐洲各國のとは雲泥の差があるのであるが、然かし、此の二三年前からと云ふ者は、女子教育が非常に盛んになつて來て、何處の女學校も満員と云ふ有様であるから、爰十年後には今の女子教育の結果が顯はれて來て、何となる現象をば社會に呈出するかも知

れぬ。
所が今までと云ふ者は、我日本の女子教育と云へば、殆ど基督教徒の獨占事業であつたのであるからして、佛教家の子

基督教の爲には彼の學校は甲鐵を以て築いたる堅城であるから、其の勢力はどうでも徳川氏が僅かに三百年位の霸權を握った千代田城の比ではないと、佛教家は悟をして居らなければならぬ、夫れに近頃教育ある女子の需用は社會には益増加して來て、小學校や高等女學校の教員は勿論の事、銀行會社を始め速記者又は新聞記者も已に出來て、其の成績も男子と比較して劣つて居らぬのみならず、返つて細密な所へ能く注意を注ぐ所などは、新聞記者として成功の有様であるそうだから、以來は文才のある女子は新聞或は雑誌記者な等にも必ずしょくなるであろう、さすれば日本女子大學校の如き基督教の間接高等なる傳道機關が將來恐る可きである。

特に爰に佛教家の注意を願ひ度きは近頃は何れも家庭教師に重きを置くよくなつて來たからして、華族を始めとして富有的な家では、彼の歐米の風に習ふて、女子の教師を我に家庭に聘して置て、其の兒女の教育をば萬事委托する事である、現に島津公爵家の如きは一門の兒女の家庭教育を托す大教師をば大金を擲つて、態ど英國から某女子を招聘せらるたのであるが、同女史の如きは、恐くは基督教信者に違ひないから、女史が必ず島津家の兒女等をして基督教的感化を受けるは確かであるが、動もすると島津家の一門をば揚げて悉く基督教に感化してしもふかも知れぬ、又三井家の如きは大抵は女子の家に教師を置て兒女の教育を委託せられてゐるが、其の多くはやはり基督教のミッショントリニティ校卒業した人物か入込んで居るをであるから、やはり基督教

斯云ふ丁子で基督教の女子教育の結果が人に目立たない内に追々と侵入して行くのでわづて、基督教が存外門戸堅くして入難ひと思ふて居る、權門や富豪の家庭へは、表門を通つて玄關から進入せずして、熱心なる女子基督教徒の力でもつて裏門或は勝手口からして我國の上流社會へはズン／＼基督教が宣傳せられて行くのであるから、佛教家は決して油斷してはならないであるふ。

又近頃聞く所によれば、今や女子教育隆盛の時期であるから地方の父兄等は妙齡の女子を東京へ出して、完全に教育を受けさせたき志は充分あるけれども、男子とは違ひまさか手離で以て下宿屋に放任して置く事は無論出さず、さりとて、父兄によりては、府下に思はしき此れと云ふて我が女子の寄宿を托す可き知人もなき父兄等は、夫が爲に不得比女子の教育をば止める場合もまゝある事であるから、布教傳導の手段に尤も機敏である基督教徒は此の期逸す可からずとて、彼等は昨年來相謀りて、府下に女子監督の一大寄宿舎を建築して、此等の不自由を感じて居る父兄等の爲に、女學生の監督を引受け、大ひに傳導の機關に供せんと設計つゝあつたのが、不景氣の爲に、建築の寄附者なし現今應する者は少くないからと云ふので、今は中止のすがたであるが、やがて經濟界の順境に立つたなれば、之れを發表して運動に着手して多分成功するであろう。

女でも、其の教育は基督教主義の女學校へ托せねばならぬ様な有様であつたからして、教育ある婦女子は基督教の感化を受けた者が中或は上流社會には馴染^{なじみ}かないから、現今の婦人社會に於ける教育衛生慈善^{じぜん}などの活動的事業は勿論の事、婦人^{めの}に關する新聞や雑誌までも婦人が主腦^{しののめ}となつて働く事業は總て基督教徒に先鞭^{せんきん}を付けられて居る、夫れに昨年から今年へかけて、各府縣で續々^{つづいて}説立した高等女學校の女教師や舍監など、其の十中八九までは基督教主義の女學校出身者であるそ^うであるから、復此の感化力^{かんげきりょく}の影響^{えいきょう}と云つたら、實に偉大なる者であるふと思ふ、

夫れに、今年は我國的一大進歩^{だいしじんぽ}として、女子教育史上に特筆^{とくしゆ}大書^{だいしょく}す可^べき、彼の朝野の紳士富豪^{じんしほう}の贊同を得て説立せられたる、日本女子大學校も、やはり熱心なる基督教徒の手によりて成立せられたのである、彼等は慣用手段^{くわんようじんだい}で以て、表面上では文部省の教育方針^{ほうせん}と同様で、宗教的^{しゅうきょうてき}の意味はどこまでも局外中立的^{じゆうちよてき}の態度^{たいど}を取るかの如く^{たゞひ}、天下に向つて寄附金をば募集^{ぼうしゅう}したのであるから、夫れ程の遠謀^{えんぼう}あるとは露知らずして、熱心なる佛教信者の人ですら、日本女子大學校の發起人の中へ名を連ねて居る人もあるが、現に同校の校長成瀬君は申すに及はず、教職員の如きは過半數以上が基督教徒であつて、倫理科には重にバイブルを採用して居るし、又寄宿舎の舍監^{せかん}等は尤も熱心なる女子の基督教信者を以て之れに當りて、盛んに基督教を宣傳して感化を與へて居るのであるから、彼の日本女子大學校は佛教の一大強敵であるが、其換り

て、我が佛教家の情態如何であるかと顧みれば、實に寒心す
可きである。さなきだに教育と云ひ、慈善と云ひ、其他種々
の社會の事業に於て後くれを取りし佛教徒は、特に女子教育
事業に於て甚だしく後くれて居るのであるのに、基督教徒の
ヤリ方は多くはじみであつて、自立たないが、實行は着々揚
がつて行くけれども、佛教家の方はやうも吾人の氣に入らぬ
ヤリ方が多ひ、御祭に町内や村の若衆が御神輿を擔で騒ぎ廻
るよふな浮た事が多ひが、夫れに反して基督教の方では、多
年苦心經營したる女子教育の結果が、今では諸種の方面に於
て充分効力が顯はれて來たのであるが、尙を年一年と女子の
教育ある人物を社會は歓迎するよふになつて來るから、將來
も増々基督教信者の女子は到る處に活動して、恐る可き社會
の重要な地位を此等基督教女子の爲に占められるは鏡に懸
けて見るが如くである、夫れに我國は昨年來からは、經濟界
の恐慌で商業も不振であつて總ての事業は中止同様の態であ
るにもかゝらず、丁度反比例で只女子の事業ばかりは眞に
活氣が付て来て五尺の男子も後へに瞠若たりと云ふ有様であ
る、此れ恐くは一つは基督教徒の大舉傳導が動機となつても
居るふし、又一つは彼の佛教界の女傑奥村五百子女史が、悲
憤慷慨の愛國的狂熱を以て、到る所に女史の活動をば鼓吹せ
られたるも、確かに其の重なる動機となつて居るに相違な
い。

社 會

女子活動の時期は、到來したのであるから、佛教諸姉は此期を逃せず、彼等基督教信者の女子にのみ此の好舞臺を獨占せられるよふな後、それを取りたまふ事のないよふに、女子特有の衛生に、教育に、慈善に、此等の事業に就てドシ／＼活動せられ度き者である。夫れに社會は女子の教育ある者の需用が增多くなるので、基督教徒では之れに應するだけの準備が充分出來て居るのに、佛教徒の方では一つの完全なる女學校をすらも有して居ぬと云ふ淺ましき有様であるのであるから、後れぼせながら佛教主義の一大女學校を興して、佛陀の御心を以て働くナイチングールヤ、マルコボーロのよふな、女傑をも継々輩出するよふ、一大御奮發めりたき者であります。

村上博士僧籍返還の顛末

村上博士僧籍返還の顛末と題し、「日本」新聞記する所如左
大谷派本願寺末寺なる、村上専精氏佛教統一論を公にしたる
より、議論沸騰し本山に在ては一派に對して、宗義に異論を
立て異議を説くものには一步をも許さず、極刑として宗門以
外に逐斥し以て僧籍廢牒を奪ふの先例あり、先きには能登靈
崎頓成、古部觀願何れも大谷派の碩徳なりけるが、宗義に異
説を主張し、門徒の娛樂往生一向専念に迷を與へしとて、所
謂極刑の擅斥に處せられし先例あり、同じ三河國より出でし

眞龍女學校の近況

新編大藏正大谷勝綱印

村上氏、又佛教統一論を公にしければ、本山に於ても是が處分は捨置べからずと協議中、真宗高倉大學寮學頭、講師吉谷覺壽以下諸講師、學師三十七名連署して、村上の處置速決を本山に迫り、各地方學師より續々其處置を本山に迫るに到り、猶且各宗派に於ても大谷派の處置に關して注目する所なり、殊に本派本願寺に於ては、去月廿二日より開會せる定期集會に於て、會衆の一人松島善海より將來同派僧侶著作書出版取締を詫び出版者に本山の檢閱を經へきとにせよとの建議さへ出でしも、大谷派は一方に財務整理の大事業中なり、頗成、空音、觀頤の如き本山限りの學師稱號を有するものなれば、首を切るも切らぬも、本山の自由なれども、何分村上氏は文學博士の稱號を有し、學士社會の大團體之に屬しあれば、本山若し頗成同様の處分をせんか忽まち此等社會より非難の聲囂々として制するに力及ばず、村上氏一人の爲めに本山は學界を合手の戦ひを開かざるべからざるに到るや必せり、此に於て耆宿密會して議する處ありし結果、村上自分より僧籍を返還せしむる一事ころ一舉兩得の虎の巻なれどて、敎學錄事太田祐慶氏を遣して相談の幕を開き、新法主の説諭もありて無事に其の運びとなり、本山は左の如く指令して一段落を告げたり

入覺寺前住職 村上專精

三河國寶飯郡御馬村
竟寺前住職 村上

(四)而して以上は差當りの事情に過ぎられども、本校を永遠に維持し以て慈善の眞精神を全ふせんとするには、尙進んで基本金を備へ置かざるべからず。

東京淺草區松葉町三十九、眞龍寺

筈はない、かかる人ころ却りて自利心の深いものである、古

双方共に重傷を負ふたことを書いてあつたが、原因は勿論利

明治三十四年十一月 設立者兼校長 安藤正純
 最も同校の顧問は文學博士井上圓了氏、淺草本願寺輪番大草
 恵實氏にして、殊に眞宗大谷派新法主大に同情を寄せられ、
 壱に金若干並に樂器一臺寄附せられたりと云ふ、尙同校の組
 織は本科四年、實業科三年を置き、本科四年を以て尋常一年よ
 り高等小學二年迄の學科を速成に修めしめ、實業科は本科の
 卒業生並に之と同等の學力あるものを入れて、女子自活の道
 となるべき實業並に普通學科を教へ、教育方針は専ら實用主
 義を取り、且つ佛教を以て修身道德の基礎とし、女徳の涵養
 に勉むると云ふ、生徒一般に無月謝を以て就學せしめ、生徒
 の事情により用書及筆墨紙等に至る迄賃與する等、眞
 正の慈善主義を以て安藤氏が從事さらしるを以て苦心察す
 るに餘りあり、希くは有志諸君一掬の涙を濺がれんことを
 望む、

神戸市に於ける教界の現況

開港場に於ける我佛教の振はざることは敢て珍しくもあら
 ざれども、殊に神戸市の如きは人口二十六萬を有する大都會
 にして最も繁華の地と稱せられ、佛教の根據地と云はるゝ京
 都を距る僅少なるにも拘らず、甚不振の狀を呈しつゝありと
 云ふ、之に反して外人の居留地だけ、巍然たる教會の數八個を
 有し耶蘇教獨り盛大に趣き、加ふるに基督教主義の明親女學
 校の如き大に盡力しつゝありと云ふ、最も佛教者にても神戸

救民院、孤兒院、報國義會等種々の慈善事業を企つる者ありと
 雖も、所謂右に萬金を奪ふて、左に十金を與ふるの類にして、
 悉く利慾主義ならざるはなく、從て成功を見るとは萬々覺束
 なき事なり、積德會の如きは幾多の會員を有するを以て多少
 の活動を試みらるべきに、僅に春秋二回佛教演説會をひらく
 に止る、此外に東本願寺の説教所あれども元より云ふに足ら
 ず、西本願寺のみ二個の説教所を有し稍々活氣ありげに見ゆ。
 神福寺の學僧二百名計毎月二回隊を組みて市中を托鉢に廻り
 買受けたる布施によりて食糧を支へ、苦學をなす如きは聊か
 快心事とすべきか、本市に於ける現況大略右の如し、讀者諸
 君の一讀を乞ふ(神戸通信)

李鴻章伯薨去

頃日來不快なりし清國媾和全權大臣經筵講官太子太傅文華殿
 大學士直隸總督一等肅毅伯爵李鴻章氏は本月七日午前十時三
 十分途に總布胡同の自邸に於て薨去したりと云ふ李伯自ら其
 の起たざるを知るや行在に向ひ京中辦理の人に乏しく且つ臣
 の病危篤なれば慶親王に急速回京を命ぜられんとを電請し又
 親王の子平王に向つて我が命旦夕に迫れり速かに嚴君の回京
 を望むとの旨を通したり尙ほ周復、馬玉昆へも電報を以つて
 入京を促し恐らくは相見るに及ばしとの語ありたりと且つ其
 の臨終の狀は至極平穩にして眠るが如かりしと

東北巡回記事餘錄

山形縣菩提會創立趣意書
 本誌前號に於て紹介せし、山形縣菩提會の創立趣意書は左
 の如し

菩提とは天竺の語これを譯して大道といふ宇宙の真理を該羅
 するに名け道とは萬物みな之に依りて運行すればなり譬へは
 水の必ず濕し火の必ず燒くか如し吾等已に生を人身に受く、
 若し一步を大道の外に逸せば何を以て萬物の靈長たるを得ん
 釋尊かつて深く之を感み大道を詮顯して吾人を啓發し玉ふ之
 を名けて佛教といふ我か國
 推古天皇の朝始めて勅して其教を宣傳し以て國民の萬世道德
 の標準となさしめたまふ爾來一千三百年上は皇室より下庶民
 に至るまで皆この教に依りて以て倫常を理正し身心を修養せ
 ざるは無く忠愛孝順の美俗をてとて萬邦無比と稱すること久
 し然るに輓近國政革新の餘勢唯物質的智識をのみ發達せしめ
 遂に精神的德義の履践を忘れ民情日々浮薄に赴き風俗月々に
 に澆漓に落つ今にして之を救濟せんば途に頽濶を挽回する
 と能はざるに至らん吾等不敏なりと雖も當て久しう皇勅を遵
 奉して篤く佛教を尊信す豈その教風を堯揚して以て社會の矯
 正を謀ることを希はざるへんや此に於て自ら揣らす同志協
 合して山形縣菩提會を創立し宗派の異同を問はず僧俗男女
 貴賤貧富を論せず唯その志の同きを以て其力を合せ自他ひと
 しく宇宙の真理體悉して萬物の靈長たるに背かざるの人たら
 んことを期す冀くは江湖同感の紳士淑女速に來りて俱に事に

第一條 本會は山形縣菩提會と稱す	第二條 本會は事務所を當分の内東置賜郡冲鄉村大字法師柳楊林寺内に置く	第三章 目的
第四條 本會は各宗僧侶及び佛教信徒を以て組織す	第五條 本會會員を六種に分つ	第六條 本會は左の役員を置く
一 名譽會員 有爵者及高僧碩德を以てす	二 特別參助員 國會議員及縣會議員郡市村長を以てす	五 助 員 每月金五錢を納むるもの
三 特別會員 本會創立費及維持金を寄附したる老	四 正 會 員 每月會費金拾錢納むるもの	六 贊 成 員 每月金三錢を納むるもの
會 長 一 名 委員會推選	副會長 一 名 同 前	會 幹 事 若干名 會長指定
會 計 二 名 委員會推選		

北京通信

西山榮久

拜啓、小生去る十六日夜を以て東都を辭し候、翌十七日京都へ着萬事用意整頓候上にて、十九日未明京都出發、神戸に向ひ、神戸より日本郵船高砂丸に投し拔錨致し、門司長崎を経て、二十三日芝罘港に着致候、長崎を出るに方りて、何となく郷國を去るに忍びざるの感に打たれ候、芝罘に至るまでは、海上非常に平穏に有之候て、同船者一人も吐瀉する者無之候、同船者中には西洋人一人、本邦人二三十人、清國人八九人も有之候、本邦人は多くは商業者にて、天津行、芝罘行多く、又ダルニー、旅順等へ行くものも有之候、船上別に申す程の事も無之候、唯一の芝罘行の一婦人、基督教の信者と見ぬて、パイブルー一生懸命に読み居り候、佛教者の、船上に聖教を目に見るありや、否やと覺束なく覺ゑて、聊か感に打たれ乍、又時々申す人あり、本願寺などの僧侶の、臺灣に行く者、朝鮮に行く者、支那に行く者、多くは酒肉を呼びて、一日を消し候、様子甚だ布教者に有る間敷きなせ申すモノあり、兎に角殘念に存候、船上支那人多く候爲めに支那語を大分に覺ゑ候て、早速、芝罘にて使用致候に、甚だ愉快を感じ候、扱て、芝罘に着候て、第一に目を惹きしは其所謂苦力なるもの、極めて醜陋なるにて候、宛も乞食の如きもの、數百人其きたなき支那ジヤンクを以て、高砂丸に蝋集致居には一驚を喫し候、陸上此くの如く、乞食的のもの群をなして徘徊致し候て、小生は一見餓鬼道も此くやど存候、先づ街衢を通過

して、日本ホテル愛國亭に投し候高砂丸は牛莊行なれば、小生は翌朝招商局濱船新豐號に投じ候て、太沽に向ひ候。

芝罘港にて感し候事は、唯支那には一種の惡臭あることを見候、餚に豚肉の香にて候べし、而して又一の感は西洋人の會堂の中々宏壯なるものを建て居る一事にて候、在留日本人數十人もあるに一人の僧侶なきは耻つべき事に候、船芝罘を發して太沽に向ひ候ひしに、天少しく陰り、北風醜しく來り、狂瀾怒濤、山をなして推し寄せ、船は宛然玉の如く、轉々左右に跳りて、船中の什器、皆傾倒し、小生等の身體も、左右に轉じて殆んど靜止することを得ず、中には泣き叫ぶものあり、中には吐瀉するもあり、又中には顔面蒼色に變じて茫然たるものあり、小生は非常に氣張り居り候も、其中に大波船を蔽ひて、小生の歎きたる、蒲團を濡し候には閉口仕候、支那人とて無情漢ばかりにも大に親切に世話を呉れ候ひしには、痛く嬉しく存候、小生は到底魚腹中に葬らるべきものかと存居候に、明日廿四日となれば、天氣清明、風もなく、波もなく渤海灣は宛然鏡面の如く變し申候、斯くて其午後二時、太沽沖に入り候へば、砲臺は已に破壊せられ、各國の國旗翻り居り候、日章旗の殊に鮮明に見文候は一ときは嬉しく候、潮少くして塘沽に上るを得ず小船を貰して塘沽に着、北京行の濱車もなければ、日本ホテルに宿泊致候日本兵は一聯隊駐屯致し居り各國各々相當に屯營致居候日本商店は三軒有之、皆雜貨を専門に販賣し、内一軒は Restaurant に候、然れども司令部の嚴命により、一人も婦女を置かざる爲めに、

政 教 時 報

(七一)

日本兵の外、來るもの無之候、他國のは三四人宛の醜業婦を抱え置き、白晝公然と淫を鬻き候様子に候、佛蘭西の婦人殊に評判よしと申す事に候、文明國とは此くの如き者と初めて氣が附き申候之を以て見れば、日本人は非常なる野蠻人に候、翌朝濱車にて北京に向ひ候、濱車中、中々面白き人に有之候、獨乙の Post man と、佛國の Post man と、二人あり支那人の、各釋に於て梨、葡萄、ピール等を賣るものあれば之を奪せ候、又印度兵は守護として濱車に乗り候が、小生の手紙を見せて、之をねだり候、之を與え候へば、拾錢銀貨を出し候、ひ取り價を請求すれば鞭にて撻ち、うの内に濱車は發し候、余は Cast tres Vicent と其佛人に云へば笑て答へず、一支那人、三多と申す人（命曲園川下の秀才）野蠻所笑と書きて見せ候、又印度兵は守護として濱車に乗り候が、小生の手紙を見て、之をねだり候、之を與え候へば、拾錢銀貨を出し候、小生之を受けされば、彼は非常に喜び候、三多氏之を見て、此類者、地球上最可憐者、敵國倘、得不成第二印度幸也と申候、次きながら申候、梨と葡萄とは非常に廉く候、其味亦非常に美なりと申して可なりと存候

斯くて、筆談數回の後、濱車は北京なる天壇ステーションに着致候、東洋車、馬車、群集し、小生に自ら「クルマ」（車）と叫び候まし、荷物を一臺に載せ、自ら一臺に乗り、大日本公使衙門と云へば、彼は直に了解して、挽き行き候。北京の光景は、宛然火事場の如く、城廓壞れ、家屋損し、誠に目もあてられず候、其中に例の乞食的の人民群集致し、小生は唯あきれ申候、殊に道路の塵烟盛なるには閉口仕候、紅塵萬丈の大都會とは實に良き形容詞に有之、紅塵方丈の語は決

して日本あたりにては用ゆべき語に非すと存候、已にして日本公使館に着致し候、車賃を問へは、一個一兩なりと云ふ、其高さには驚入候、それより代理公使日置氏を訪ひ、種々談話候、清澤先生の事など問はれ候、先生とは殆んど同時代の卒業なる由申され、尚ほ先生の病状など訪はれ候、それより車を雇ひ、東文學社に入り候、車賃亦此くの如く高し、門番語通せず、名刺を出せば、之を内へ持ち行く、王某と云ふ教員ある出て來り、先生教習乎と書く、小生然りと答ふれば、車内に導き篤く禮をなし、茶菓などを出し候、中島氏は日本人五六人と共に南口とて十四五里を距る地に遠足中の由に候、之が爲め學校に就きては知るとを得ず、殘念に候、一兩語通せず、名刺を出せば、之を内へ持ち行く、王某と云ふ教員ある出て來り、先生教習乎と書く、小生然りと答ふれば、是は未だ日を經ず候故、何とも申し難く候へ共、先づ平穏無事に候、唯二三日前英兵、日本商店に強盜に入りて三百圓程度盜み去れりとの事有之、北京は自今皇上回鑾前とて宮中は普請中候、兵士は袁世凱の兵入りて守り居候、書籍は只今非常に廉にて候様子、殆んど捨買同様に候、其外宗教上に關しては何も報道すること無之、本山より雍和宮へ宛てたる書翰未到に付き雍和宮へ参らず、何れ次便にて種々御報道可申候、乍末筆清澤、月見、太田、草間等諸先輩浩々洞員諸氏に宣教

九月廿八日

筈はない、かゝる人こそ却りて自利心の深いものである、古 双方共に重傷を負ふたことを書いてあつたが、原因は勿論利

宇都宮雑感

訓 瞬 是 宗

◎宇都宮は昔くの大昔には小田橋の驛と云ふたのであるそなが、何頃から今の名に變つたか夫れは知らない、然し宇都宮と云ふ名は宇都宮大明神、宇都宮彌三郎公綱等によつて古より知られておる、

あつまちやおほくの名びすたいらげて

そむけばうつの宮どこそきけ

とは何人の腰折れ否御骨折りか知らんが、大分古るそうな歌だ、七木、七水、八河原の名所は荒み、其昔誰某の開基と由緒嚴めしき三十餘ヶ所の寺々も、あはれ昔の佛を存するのみ斯う云ふと大變穀風景な感を確しますが、交通の便なることは他の都市に比して劣りてをらぬやうだ、が何處まで行つても寂々寥々の嘆を發せしむるは宗教界のことよ。

◎栃木縣佛教各宗の下に慈善會なるものが組織され、今春以來發起者募集の結果、有力なる贊成者四百名以上に及び来て輪奨美を盡すと言ふ譯ではないが、遺憾なく備つてあることは他の都市に比して劣りてをらぬやうだ、が何處まで行つても寂々寥々の嘆を發せしむるは宗教界のことよ。

◎宇都宮の名物は干瓢、鹿沼の名物は麻、何んだかガサノヽも分社があるといふ話だ、

◎二荒神社境内と其前にある招魂祠境内一帶の地は公園であ

ちうなんだ、希くは健在なれ

◎慈善會で思ひだしが、免因保護の急務であることは當局者自身も又一般有志者も既に其必要を認めて居る所である、然し唯ソイヽと騒ぎ立てるだけで着々實行されないのは遺憾の極みである、全體あの監視といふ者は甚だよくないと思ふ、何故なれば殆んど改心して居る者までか此規則の爲めに自暴となつて再犯する輩もあり、又氣の毒な再犯者も非常にあるううた、由て古から監視の効果有無に就ては隨分議論があるが現今やうな監視は全廢してほしいと思ふ、何故されは非常に不都合な事が多い第一番に氣に入らぬ事は或定期の權限が裁判官にあると言ふ事、其他細かに事を言へば際限がないが上の二項は頗る不都合な譯だ、然し爰て不平を言つた所で仕方かないから片附けておいて、サテ免因保護だ、あんまり本會の如き大に鑑る所もつて可なり、幸に此弊を脱することを得ば、慈善事業を成功し得ると同時に、各宗一致と云ふ美果をも得ん、於是か穀風景なる栃木縣の教界も一花咲く

大分の懶漢があつて其が放免されて来ると言ふことで村中か用心をした、獨身者であるから引受人に困つた、誰れもいやだと言ふ、親類の者は仕方かないからと言ふて引受人となつて而して供話は寺でしてやつた事があつた、監獄の習慣か附いてゐるから仲々規律が正しい、日々の勞働に應して賃金を與へ、夜は世間話の中に成程と證るやうにして、貴様は大泥棒だからと言ふ語氣は少しも見せなかつた、此頃はやうかこうち獨立生活をやつて行くやうになつた、泥棒だから險呑たといふ考かあつては駄目だ、夫れでは被保護人か面白くない安心しない、信用しない、由つて思ひきつて大膽に心切にしてやれば魚心あれば水心とかで、憐れる同胞は嘻々として從ひ再び悪心を起すやうなことはない、然し其待遇寛厳よろしきを得ると言ふ事は中々六つかしい、兎に角日本全國各宗保護會社の如き者は矢張り規則張つてをうしても家庭的でないから、囚徒にとつては第二の監獄へ這入るやうなもので、免因者はよろしくない嗚呼慈悲を説く人よ、汝の憐れなる同胞は既に改心せり、監視違反は彼等の罪に非す、不都合なる監視其者の罪なり、嗚呼慈悲を傳ふる人よ、汝は忍んで之を坐視する歟

◎宇都宮の名物は干瓢、鹿沼の名物は麻、何んだかガサノヽも分社があるといふ話だ、

筆はない、かゝる人ころ却りて自利心の深いものである、古双方共に重傷を負ふたことを書いてあつたが、原因は勿論利

余は本年位慶事に汚されて東西に役々狂奔した事は無い、て有ぢら一月已來一句も宗教の談話も試みる暇も無かつた（縱し有るにせよ余等の就業は諱んでゐる者もない）か幸にも三州豊橋町の仰徳會員から新説招請が有つたて直に承諾して八月三十一日の夜泊車で出掛ける事にした、ソコテ其日の午後十時の新宿の列車に乘せて翌日午前十時半、先は無事に豊橋に着車した（思ひたが、無事列車の沙汰では無い、貰回三十七錢の乗車券を拂はんため、健康を養はん爲に暮の暮鐘を聞きつゝ日想觀をする事との夫れか如何に愉快であるよ

俗通五帖壹部御文鼓吹

一名眞宗安心の龜鑑

●定價貳圓

此本は總ひらがあつきをなたれ
でもよくよめます

○金壹圓參拾錢 郵稅金貳拾四錢

○申込期限十一月廿五日迄

○紙數一千四百頁 ○四六版

○全部六冊丹表紙帙入トス

右は京都眞宗大學教授故姫宮大圓師が多年の苦心を経て御文明灯鈔を基礎と
あし加ふるに記事珠、聞事記、畧讚、並に師の説などを相融和し、尤も丁寧詳密に編述
せられたる一大寶典也。曩きに之を公にするや非常なる高評を博し、忽ちにして
賣盡し更らに五千部を再版して未だ數月を経ざるに亦悉く品切となりたれば
今回第三版豫約の便法により大多數部を發行し弘く讀者の需用に應せんことを
を期す有志の諸彦は此際期限を過たず陸續御申込あらんことを乞ふ

申込所

(東京本郷四丁目
電話本局十九番)

文明堂

同

(京都油小路
御前通上ル)

興教書院

●政教時報發行所

大日本佛教徒同盟會出版部
(電話番號本局二四三三番)